

Peligra programa Visa Waiver:

# Suma y sigue: Banda chilena acusada de millonarios robos en Estados Unidos bajo la lupa del FBI

Siete chilenos fueron acusados por la Fiscalía de Nueva Jersey de conspirar para cometer robos en viviendas, llevándose objetos de lujo avaluados en más de \$101 millones. Este caso reaviva las tensiones sobre la permanencia de Chile en el programa Visa Waiver, cuestionado por el Partido Republicano.

En un caso que pone nuevamente en entredicho la participación de Chile en el programa Visa Waiver, siete ciudadanos chilenos fueron acusados en Estados Unidos de integrar una banda criminal dedicada al robo en viviendas. Según el informe del FBI, la organización operaba en Nueva Jersey y Massachusetts, enfocándose en la sustracción de joyas, relojes y artículos de diseño. Este nuevo incidente alimenta la ofensiva liderada por figuras del Partido Republicano para excluir a Chile del programa que facilita el ingreso a EE.UU. sin visa.

## EL CASO: DETALLES DE LA ACUSACIÓN

El fiscal de Nueva Jersey, Vikas Khanna, presentó cargos contra los chilenos Christofer Sanguesa Aguirre, Fabiana Prado Scatarzi, Santana Castillo González, Felipe Del Valle Muñoz, Carlos Calderón



Valencia, Diego Calderón Leiva y Pedro Salgado Vallejos. Según la acusación, la banda habría ejecutado robos en noviembre de 2024, llevándose bienes de lujo avaluados en más de 100 mil dólares.

El informe del FBI, firmado por la agente especial Jimena Noonan, detalla el modus operandi del grupo:

Los delincuentes utilizaban vehículos arrendados bajo identidades falsas para desplazarse entre los estados.

Actuaban de noche, irrumpiendo en viviendas tras vulnerar ventanas o puertas traseras.

Sustraían objetos de valor como relojes de lujo, carteras de diseñador y joyas, priorizando

artículos fáciles de transportar y revender.

Utilizaban propiedades arrendadas para estadías breves como centros de operación y almacenamiento temporal.

## RASTROS DEL CRIMEN: CRONOLOGÍA DEL OPERATIVO

El caso se destacó el 15 de noviembre de 2024, cuando la policía de Colts Neck, Nueva Jersey, respondió a un robo en una vivienda. Gracias a un sistema GPS, se detectó que un SUV arrendado había estado en las inmediaciones del lugar. Este vehículo, rastreado hasta Massachusetts y Nueva York,

permitió identificar a los integrantes del grupo a través de cámaras de seguridad y transacciones electrónicas.

17 de noviembre: Cámaras registraron a Diego Calderón Leiva usando una identificación falsa para comprar marihuana en Belmont, Massachusetts.

18 de noviembre: Pedro Salgado Vallejos fue detenido en Wellesley, Massachusetts, tras ser sorprendido en otro robo.

19 de noviembre: La policía interceptó al grupo en un hotel en Spring Valley, Nueva York, encontrando relojes, joyas, perfumes y dinero en efectivo. Sanguesa Aguirre llevaba consigo un reloj robado avaluado en 10 millones de pesos.

## EL IMPACTO POLÍTICO: VISA WAIVER EN LA MIRA

Este caso ocurre en un contexto de creciente presión política liderada por el Partido Republicano para excluir a Chile del Programa Visa Waiver. Michael Bouchard, alguacil del condado de Oakland, ha sido uno de los principales críticos, señalando que “el 100% de las pandillas chilenas arrestadas en nuestro condado han ingresado a través del Visa Waiver”.

Bouchard y otros líderes republicanos sostienen que el programa facilita el llamado “turismo delictual”, en el cual ciudadanos chilenos ingresan legalmente a Estados Unidos para cometer delitos y luego regresan al país. Esta narrativa ha ganado fuerza tras otros casos de alto perfil, como el hallazgo en Chile de un reloj Rolex robado al actor Keanu Reeves. En mayo, el alguacil Michael Bouchard del condado de Oakland, en el estado de Michigan del medio oeste de Estados Unidos, dio una entrevista al programa Fox & Friends de la cadena Fox News sobre el tema. Bouchard ahondó sobre lo que

había expuesto ese lunes ante su comunidad: que era incorrecto describir el “turismo delictual” como un problema sudamericano, ya que Chile es el único país de la región con la Visa Waiver (VW). Hay sólo un país en Sudamérica que está en el programa Visa Waiver, y de los detenidos cometiendo estos robos a casas o asaltos armados a joyerías en mi condado, todos han entrado al país a través del VWP y todos han violado ese programa”, dijo.

Lo único que pedimos es que el gobierno federal suspenda o descontinúe ese programa para Chile”, dijo. “Eso no significa que no puedan venir a visitarnos desde Chile, sólo que tengan que hacerlo obteniendo una visa tradicional, con un nivel de escrutinio de antecedentes más alto de lo que sucede actualmente

Cabe recordar que en el caso del programa del Visa Waiver, éste estuvo vigente durante la primera administración del presidente Trump, y no sufrió ningún efecto”, dijo en una conferencia de prensa respecto del beneficio que permite a nacionales chilenos obtener autorización para permanecer por 90 días en Estados Unidos, sin mayor papeleo.



Van Klaveren apuntó con esto a los chilenos que viajan a ese país simulando ser turistas, pero que usan el fácil acceso que les entrega la Visa Waiver para quedarse y recorrer distintos estados robando, principalmente, casas de barrios acomodados de ciudades tranquilas, usando sofisticados sistemas para desactivar las alarmas. En mayo fueron identificadas más de 100 bandas chilenas.

#### REACCIONES Y DESAFÍOS INTERNACIONALES

El gobierno chileno, hasta ahora, ha defendido la permanencia en el programa, subrayando que la mayoría de los viajeros nacionales cumplen con las leyes de EE.UU. Sin embargo, este nuevo caso complica las relaciones bilaterales, especialmente en un clima político donde temas como la inmigración son altamente sensibles.

En tanto, el informe del FBI refuerza la percepción de que grupos delictuales organizados están utilizando mecanismos legales para operar transnacionalmente. Las autoridades estadounidenses han instado a Chile a fortalecer el control sobre los postulantes al programa y colaborar en la persecución de estas bandas.

#### UN PROBLEMA EN ASCENSO

El caso de Nueva Jersey no es un incidente aislado, sino parte de un patrón más amplio de bandas chilenas involucradas en delitos en el extranjero. Según estimaciones, existen al menos un centenar de grupos que operan en ocho estados de EE.UU., priorizando objetivos de alto valor y aprovechando la facilidad de movimiento que otorga el Visa Waiver.

El desafío ahora recae tanto en las autoridades chilenas como estadounidenses para abordar este fenómeno de manera efectiva. Por un lado, se espera un endurecimiento en las políticas migratorias de EE.UU.; por otro, Chile deberá implementar medidas que refuercen el control

interno y la cooperación internacional en materia de seguridad.

#### EL FUTURO DEL PROGRAMA

Con la audiencia del caso programada para los próximos meses, la atención está puesta no solo en el destino de los acusados, sino también en el impacto político que este juicio tendrá en las relaciones entre ambos países. Mientras tanto, el debate sobre el Visa Waiver promete seguir escalando, con argumentos que van desde la seguridad nacional hasta el mantenimiento de lazos históricos entre Chile y Estados Unidos.

Fuente: Ex Ante.

